



Communiqué de presse 17 juillet 2025

Texte à insérer dans vos pages en pages locales.

Ouvert à un reportage : nous contacter pour organiser votre présence.

Sans paysan·nes, on fait comment ?

Soutenir le renouvellement des générations dans le monde agricole par l'accompagnement des porteurs de projet en émergence en Grand Est.

Nous sommes tous et toutes préoccupés par l'avenir de l'agriculture et le renouvellement des générations. C'est pourquoi, notre collectif : *Bio en Grand Est, Terre de Liens Grand Est, l'ARDEAR Grand Est et AgriPôle Haute-Marne*, a conçu **la première formation pour accompagner l'émergence des projets agricoles contribuant à la transition écologique, sociale et économique du monde agricole de demain.**

Le 24 mars 2025, la loi d'orientation pour la souveraineté alimentaire et le renouvellement des générations en agriculture, fixe l'objectif de 400 000 exploitations agricoles et 500 000 exploitants d'ici 2035 en France. Pourtant, le monde agricole traverse en France une crise sociale majeure marquée par la diminution du nombre d'exploitations et d'agriculteurs. En effet, entre 2010 et 2020, le nombre d'exploitants agricole a chuté de 18% selon l'INSEE (2024). Ce phénomène est renforcé par le vieillissement de la population agricole : En 2020, la moitié des exploitations en France hexagonale sont dirigées « par au moins un exploitant âgé de 55 ans ou plus » laissant présager de nombreux départs en retraite d'ici 2030.

Plus particulièrement en Grand Est, 19 000 exploitants seront à la retraite d'ici 10 ans, soit 50% des chefs d'exploitation du territoire. Ces chiffres accablent une région déjà fragilisée dans son secteur agricole puisque 9 700 exploitations ont disparu entre 2010 et 2020.

Que ce soit à l'échelle nationale ou en Grand Est, le nombre de nouvelles installations reste actuellement insuffisant pour compenser les départs. On compte environ 1 installation pour 3 cessations d'activités en France et 7 installations pour 10 départs en Grand Est qui est un peu épargné.

Que l'on soit issu du monde agricole ou non, **se lancer en agriculture n'est pas simple**, cela demande de faire de nombreux choix, d'adopter une posture entrepreneuriale, d'accepter un changement d'équilibre dans sa vie personnelle et professionnelle.

Nous proposons **un accompagnement collectif sous la forme d'une formation**, des personnes avec un profil en émergence, c'est-à-dire : des personnes qui se posent la question "paysan·ne pourquoi pas moi ?" mais qui ne savent pas par où commencer, quelle activité agricole développer, sur quel territoire, ...

A travers 10 jours de formations, répartis sur 2 mois ½, les porteurs de projet pourront clarifier et structurer leurs idées, trouver du soutien, visiter de nombreuses fermes et accéder à un stage. **A l'issue de la formation**, ils et elles doivent être en capacité de poursuivre leur parcours à l'installation en toute sérénité en ayant les clés ou de se réorienter vers d'autres secteurs.

Notre accompagnement est un tremplin permettant de repérer les paysans et paysannes de demain !

S'INSTALLER PAYSAN.NE
POURQUOI PAS MOI ?

Vous souhaitez vous installer
mais votre projet n'est pas
encore mûr ou bien défini ?

Vous hésitez à vous lancer ?
Découvrez la formation
Paysan.ne pourquoi pas moi !

Prochaine session en Lorraine
10 jours de formation répartis
du 6 octobre au 2 décembre 2025.

ARDEAR GRAND EST
RESEAU DE L'AGRICULTURE PAYSANNE

Terre de Liens
Grand-Est

Bio en Grand Est

AGRI' PÔLES
Haute-Normandie

Infos pratiques pour la prochaine session :

10 jours de formation sur une période de 2 mois ½ à Neuves-Maisons en Meurthe-et-Moselle : 6 et 7 octobre, 20 et 21 octobre, 3 et 4 novembre, 17 et 18 novembre, 1^{er} et 2 décembre 2025.

Notre site internet : <http://sinstallerpaysan.org/pourquoi-pas-moi/>

S'inscrire à un webinaire de présentation : <https://forms.gle/DcSl8UEpnND4hZr86>.

Inscriptions auprès de François Lesellier - chargé de mission futur bio à Bio en Grand Est - francois.lesellier@biograndest.org - 07 77 31 03 85.

Découvrez les témoignages des porteurs de projet sortant de la formation : <https://www.youtube.com/@ARDEFARGrandEst>

Votre contact presse privilégié :

Pauline Thomann - chargée de mission installation à Terre de Liens Alsace - p.thomann@terredeliens.org - 06 33 08 86 30.

Terre de Liens Grand Est

L'association Terre de Liens Grand Est a été créée en 2016 avec la fusion des régions, elle se compose des trois associations Champagne-Ardenne, Lorraine et Alsace qui restent indépendantes. Les associations infra-régionales ont été constituées par des collectifs de consommateurs, agriculteurs et acteurs locaux autour d'un projet adapté aux particularités de leur contexte régional.

Les associations se sont structurées autour de l'accompagnement des exploitations en agriculture biologique sans repreneurs. Elles ont rapidement été la porte d'entrée pour les porteurs de projets, néo-ruraux, en quête d'une ferme pour s'installer puis celle des collectivités cherchant à être accompagnées sur la préservation et la valorisation du foncier agricole. Terre de Liens Grand Est est aujourd'hui ancrée dans un réseau partenariat riche et reconnu dans le monde agricole local.

Bio en Grand Est

Bio en Grand Est fait partie du seul réseau professionnel agricole spécialisé en agriculture biologique en France. Plus de 10 000 paysans sont regroupés dans ce réseau professionnel !

Dans le cadre de la réorganisation territoriale, et notamment de la fusion des régions Alsace, Lorraine et Champagne-Ardenne opérée en 2016, le réseau bio s'est structuré en créant Bio en Grand Est. Nous fédérons les Groupements des Agriculteurs Biologiques des départements (GAB) ainsi que des groupes thématiques qui sont des collectifs des divers opérateurs biologiques.

ARDEAR Grand Est

L'ARDEAR Grand Est est une association créée par les paysan·ne·s pour les paysan·ne·s engagé·e·s dans le développement de l'Agriculture Paysanne.

Agréée organisme de formation, elle accompagne et met en réseau les paysan·ne·s qui souhaitent améliorer leurs pratiques, développer l'autonomie de leur ferme ou la qualité de leurs produits grâce au partage de leurs expériences et de leurs savoir-faire.

AgriPôle Haute-Marne

Les CFPPA sont des organismes de formation publics pour adultes qui proposent des formations agricoles longues ou courtes. Le CFPPA de Haute-Marne s'engage pour la formation des futurs paysans et a participé à la création des formations « S'installer paysan·ne en Grand Est ».